

## Aperçu

Passeport pour ma réussite se réjouit de pouvoir formuler ses commentaires et recommandations au Comité permanent de la Chambre des communes dans le cadre du processus de consultation externe sur les priorités du budget fédéral de 2017.

Le partenariat entre Passeport pour ma réussite et le gouvernement du Canada s'articule autour d'objectifs communs, notamment travailler à réduire la pauvreté au Canada, aider les jeunes de divers horizons à passer aux études postsecondaires puis à entrer sur le marché du travail, et offrir des programmes et une aide adaptés aux jeunes autochtones.

Notre organisation encourage le gouvernement à continuer de faire en sorte que les jeunes à risque reçoivent le soutien et les services nécessaires à l'obtention de leur diplôme d'études secondaires et à leur réussite sur le marché du travail. Nous croyons que la réalisation de programmes complets et équitables peut se traduire par de meilleurs taux de diplomation chez nos jeunes à faible revenu, mais aussi contribuer à faire du Canada un pays plus fort, plus juste.

## Au sujet de Passeport pour ma réussite

Passeport pour ma réussite est un organisme de bienfaisance national qui vise à fournir à tous les jeunes, quel que soit leur milieu socio-économique, le soutien nécessaire pour terminer leurs études, briser le cycle de la pauvreté et redonner à leur collectivité. Plus particulièrement, Passeport pour ma réussite mise sur son leadership, son expertise et les ressources essentielles pour réaliser des programmes communautaires efficaces et fondés sur des données probantes, des programmes qui aident les jeunes de milieux défavorisés à obtenir leur diplôme d'études secondaires et à faire la transition, souvent difficile, vers les études postsecondaires ou un emploi valorisant. Fondé en 2001 à Regent Park, à Toronto, Passeport pour ma réussite Canada mène ses activités dans 17 collectivités canadiennes de l'Ontario, du Québec, de la Nouvelle-Écosse, du Manitoba et de la Colombie-Britannique.

Notre programmation unique d'intervention précoce et d'aide auprès des jeunes du secondaire a fait ses preuves : elle a permis d'abaisser le taux de décrochage au secondaire et de relever la participation aux études postsecondaires d'étudiants de milieux vulnérables et à faible revenu. Cette initiative communautaire soutenue par des bénévoles offre des services de tutorat, de mentorat, d'orientation et d'aide financière aux jeunes de milieux défavorisés et à leur famille. Les résultats de ce programme sont remarquables. Les taux de diplomation dans les communautés où Passeport pour ma réussite œuvre ont effectivement augmenté en moyenne de 75 % et, parmi ces diplômés, 73 % ont poursuivi des études postsecondaires ou suivi une formation.

Aidé du gouvernement du Canada, Passeport pour ma réussite contribue ainsi à réaliser la promesse du gouvernement de donner accès à l'éducation à tous les jeunes canadiens. Notre organisation est reconnaissante envers le gouvernement pour son aide soutenue et le financement essentiel du programme qu'il lui procure depuis 2010.

Le partenariat entre Passeport pour ma réussite et le gouvernement du Canada non seulement renforce le leadership du Canada dans la compréhension des défis associés à des taux élevés d'abandon scolaire dans les communautés à faible revenu, mais aussi la capacité de s'attaquer au problème et de le régler dans cinq provinces.

## **Réussir ensemble**

Le partenariat entre Passeport pour ma réussite et le gouvernement du Canada repose sur de forts parallèles entre la mission notre organisation et les objectifs stratégiques du gouvernement. Les liens entre le travail que réalise Passeport pour ma réussite au Canada et les objectifs stratégiques du gouvernement, décrits dans les lettres de mandat des ministres de 2015 et le budget fédéral de 2016, sont effectivement étroits.

Le budget de 2016 faisait état de nombreux programmes clés, dont le but est de soutenir la réussite scolaire des jeunes et leur cheminement au postsecondaire. Notre organisation espère alors que le gouvernement du Canada maintiendra le cap dans son budget de 2017.

### *Une éducation postsecondaire plus accessible*

Passeport pour ma réussite se réjouit de l'engagement du gouvernement d'augmenter de 50 pour cent le financement du Programme canadien de bourses aux étudiants, ce qui aidera quelque 247 000 étudiants à faible revenu à payer leur éducation postsecondaire en 2016-2017. De concert avec le gouvernement, Passeport pour ma réussite travaille à rendre l'éducation postsecondaire plus accessible, en fournissant une aide financière aux étudiants participant à son programme. Et cette aide financière est d'envergure variable, au sens où il peut aussi bien s'agir d'une aide au paiement des droits de scolarité que de billets de transport collectif gratuits pour se rendre à l'école. Notre expérience nous a appris que la question financière est souvent ce qui décourage le plus un étudiant de poursuivre des études postsecondaires. Nous recommandons que le gouvernement du Canada continue de financer le programme canadien de bourses aux étudiants à hauteur de 50 pour cent, afin que la porte des études postsecondaires soit ouverte aux étudiants, peu importe le revenu familial.

L'autre volet de notre engagement – rendre l'éducation postsecondaire plus accessible à tous – consiste à travailler avec les parents et les étudiants pour s'assurer qu'ils connaissent tous les programmes de financement des études postsecondaires qui leur sont offerts par les gouvernements fédéral et provinciaux. D'expérience, nous savons que les étudiants au secondaire et leurs parents n'en savent que peu sur les différents programmes d'aide financière offerts et sur le coût réel de l'éducation postsecondaire, d'où l'importance de faire de l'information un volet essentiel de la solution.

Outre la bonification du programme canadien de bourses aux étudiants, Passeport pour la réussite recommande qu'un grand effort d'information sur les coûts de l'éducation postsecondaire et les programmes d'aide financière en place soit déployé.

### *Aide à l'éducation des Autochtones*

Passeport pour ma réussite se réjouit de l'engagement qu'a pris le gouvernement de contribuer à l'éducation des Autochtones en investissant 2,6 G\$ sur 5 ans pour transformer l'actuel réseau scolaire des réserves, et pour mieux soutenir l'éducation des Autochtones aux niveaux primaire et secondaire, par les voies de la consultation et du partenariat.

Ce nouvel investissement dans l'éducation des Autochtones traduit bien le fait que des obstacles complexes se dressent devant les jeunes autochtones partout au Canada et qu'il y a du travail à faire pour les surmonter. Passeport pour ma réussite y voit là un grand pas dans la réduction de l'écart dans la réalisation de soi qui existe au Canada entre la population autochtone et non autochtone. Nous veillons d'ailleurs sans relâche et de manière réfléchie à ce que notre programme réponde bien aux besoins des différents jeunes à risque.

Passeport pour ma réussite Canada collabore également avec les communautés autochtones pour explorer les avenues de réduction des inégalités en matière d'éducation et d'emploi qui touchent les jeunes autochtones. Éclairée par ses partenaires, notre organisation souhaite continuer de moduler l'expérience qu'elle offre pour mieux s'attaquer aux problématiques de réussite de groupes en situation à risque. Les sites où nous réalisons notre programme, soit Mashteuiatsh, au Québec, et Winnipeg, au Manitoba, illustrent bien ce que veut dire et peut un projet Passeport quand il y a un partenariat avec une Première nation, une organisation autochtone ou un groupe communautaire voué aux étudiants autochtones.

Si le financement consacré à l'éducation primaire et secondaire dans le budget de 2016 est un grand progrès, nous estimons qu'accompagner les étudiants dans leur cheminement postsecondaire importe tout autant. À cette fin, Passeport pour la réussite recommande que le gouvernement respecte son engagement d'investir 50 millions de dollars de plus par année dans

le Programme d'aide aux étudiants de niveau postsecondaire (PAENP), comme en fait état la lettre de mandat de la ministre de l'Emploi, du Développement de la main-d'œuvre et du Travail. Par ce programme, les étudiants inuits et des Premières nations bénéficient d'une aide essentielle pour saisir des occasions de formation et de développement des compétences après le secondaire.

### *Accompagner les jeunes vers le marché du travail*

Notre organisation se réjouit par ailleurs de l'investissement supplémentaire de 165,4 millions de dollars dans la Stratégie emploi jeunesse (SEJ) pour 2016-2017. Des programmes comme *Connexion compétences* et *Objectif carrière* financés par la SEJ sont essentiels pour aider les jeunes à risque à surmonter les obstacles qui les attendent à leur entrée sur le marché du travail.

Passeport pour ma réussite poursuit le même objectif, soit soutenir l'emploi pour les jeunes en misant, à l'école secondaire, sur le développement des compétences nécessaires à leur employabilité et à leur succès sur le marché du travail. Offertes à tous les étudiants, nos activités de mentorat ont pour but de jeter des ponts entre les étudiants de Passeport pour ma réussite et les occasions après le secondaire. Parmi les activités de mentorat professionnel courantes, mentionnons la préparation du CV ou d'une entrevue, remplir des demandes d'admission au collège ou à l'université et des visites chez des employeurs potentiels ou dans des établissements d'enseignement postsecondaire. Par le passé, nous avons travaillé avec des organismes partenaires comme l'hôpital Mount Sinai et Heritage Toronto pour offrir des stages aux étudiants de Passeport pour ma réussite. Plus récemment, Barclays a accueilli des diplômés de Passeport pour ma réussite dans le cadre d'un atelier de préparation du CV et de simulation d'une entrevue. Le mentorat professionnel permet aux jeunes d'explorer des occasions de formation ou d'emploi, tout en affinant leurs compétences nécessaires pour les saisir.

Passeport pour la réussite encourage le gouvernement du Canada à poursuivre ses efforts pour réaliser la promesse de sa plateforme électorale, à savoir doubler le nombre de Canadiennes et de Canadiens (actuellement 11 000) ayant accès au programme *Connexion compétences* chaque année.

### *Leadership et participation citoyenne chez les jeunes*

Notre expérience nous apprend que les capacités de leadership sont une importante partie du bagage qu'il faut aux étudiants pour réussir à l'école, redonner à leur milieu et bien faire la transition vers le postsecondaire.

Passeport pour la réussite appuie la création du Conseil consultatif jeunesse du premier ministre, un regroupement de jeunes canadiens âgés de 16 à 24 ans issus de différents milieux et de toutes les régions du Canada. Belle tribune pour les jeunes faiblement représentés, le Conseil consultatif jeunesse leur permettra de se faire entendre et de se prononcer sur les grands enjeux selon leur perspective. Notre organisation sera heureuse de voir le gouvernement du Canada proposer d'autres initiatives ouvrant la voie au leadership et à la participation citoyenne des jeunes.

## Recommandations

- Passeport pour la réussite appuie l'engagement du gouvernement fédéral à investir 2,6 G\$ sur 5 ans pour l'éducation des Autochtones. Cet engagement de financement montre non seulement que le gouvernement reconnaît les obstacles qui se dressent devant les jeunes autochtones partout au Canada, mais représente aussi un grand pas dans la réduction du fossé entre les jeunes autochtones et les jeunes non autochtones, qui ne se réalisent pas au même niveau. À cette fin, Passeport pour la réussite recommande que le gouvernement respecte son engagement d'investir 50 M\$ de plus par année dans le Programme d'aide aux étudiants de niveau postsecondaire.
- Notre organisation se réjouit de l'investissement supplémentaire de 165,4 M\$ dans la Stratégie emploi jeunesse (SEJ) pour 2016-2017. Des programmes comme *Connexion compétences* et *Objectif carrière* financés par la SEJ sont essentiels pour aider les jeunes à faible revenu à surmonter les obstacles qui les attendent à leur arrivée sur le marché du travail. Passeport pour la réussite encourage le gouvernement du Canada à poursuivre ses efforts pour réaliser la promesse de sa plateforme électorale, à savoir doubler le nombre de Canadiennes et de Canadiens (actuellement 11 000) ayant accès au programme *Connexion compétences* chaque année.
- Développer les capacités au fondement de l'employabilité chez les jeunes est seulement une partie de la solution pour contrer le chômage au sein de ce groupe. Il faut en outre que les employeurs soient prêts à embaucher de jeunes diplômés et à leur offrir la formation en cours l'emploi si importante au début de leur carrière. Dans cette optique, Passeport pour la réussite recommande que le gouvernement fédéral réalise sa promesse électorale d'exempter les employeurs des cotisations à l'assurance-emploi pour toute embauche à un poste permanent d'un jeune âgé de 18 à 24 ans. Cette mesure incitative est une chance pour les jeunes de développer les compétences recherchées sur le marché du travail et, pour les employeurs, une occasion d'adopter des pratiques d'emploi plus ouvertes aux jeunes.
- Passeport pour la réussite appuie la création du Conseil consultatif jeunesse du premier ministre, un regroupement de jeunes canadiens âgés de 16 à 24 ans issus de différents milieux et de toutes les régions du Canada. Belle tribune pour les jeunes faiblement représentés, le Conseil consultatif jeunesse leur permettra de se faire entendre et de se prononcer sur les grands enjeux selon leur perspective. Notre organisation sera heureuse de voir le gouvernement du Canada proposer d'autres initiatives qui donneront une voix aux jeunes mal représentés.

## Conclusion

Passeport pour ma réussite Canada se réjouit des progrès réalisés par le gouvernement du Canada pour aider les jeunes, notamment dans leur transition vers le cheminement postsecondaire. Nous demandons au gouvernement de continuer à investir dans l'éducation des jeunes à risque au moyen de programmes et d'investissements ciblés, comme ceux dont il a été ici question. Investir dans la Stratégie emploi jeunesse et dans l'éducation des Autochtones vivant dans les réserves est certes essentiel pour voir nos jeunes prospérer partout au pays, mais il faut faire plus. Certains obstacles guettent autant les étudiants autochtones que non autochtones qui souhaitent poursuivre des études postsecondaires. Il est essentiel de financer davantage des programmes comme le Programme d'aide aux étudiants de niveau postsecondaire et le Programme canadien de bourses aux étudiants, pour que les études postsecondaires et leurs retombées soient équitablement possibles pour tous. En outre, pour réduire les inégalités au Canada, il est crucial que les familles soient bien informées sur le coût réel des études postsecondaires et les programmes d'aide financière en place pour soutenir l'éducation.

Passeport pour la réussite vous remercie de faire œuvre commune, c'est-à-dire de contribuer à faire du Canada un pays de diplômés. Nous espérons poursuivre ce partenariat avec le gouvernement du Canada pour les nombreuses années à venir.